

# LA JUVENTUD TORRALBEÑA

Periódico semanal, independiente, defensor de los intereses agrícolas, industriales y mercantiles, literario y noticioso.

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.**

|                         | Pesetas |
|-------------------------|---------|
| Trimestre . . . . .     | 1'25    |
| Semestre . . . . .      | 2'25    |
| Año . . . . .           | 4'50    |
| Número suelto . . . . . | 0'10    |
| Idem atrasado . . . . . | 0'20    |

Pago anticipado.

Administrador: D. Juan José Gómez Salcedo.

Redacción y Administración: calle de Sta Ana núm. 10,

DONDE SE DIRIGIRA TODA LA CORRESPONDENCIA

**SE PUBLICA LOS SÁBADOS**

Anuncios y comunicados a precios convencionales.

Se considerará suscriptor, todo el que reciba de dos números no los devuelva.

No se devuelven originales.

Centros de suscripciones en la Redacción y domicilios de nuestros corresponsales.

## LOS FARSANTES Y SUS TRAMAS POLITICAS

Cuántas veces, queridos lectores, habreis sido engañados por esos hombres populares y ambiciosos que pululan en el vastísimo campo de la política, y habreis visto desfraudadas vuestras justísimas pretensiones sin que vosotros hayais conocido las grandes tramas políticas, sino que fiados tan solo en ese entusiasmo con que os hablan de instituciones, sin que os fijéis que cada uno habla según su conveniencia propia, amoldando sus elocuentes discursos al bando que quieren defender por que así les convenga y que tan pronto los vemos lanzando injuriosos anatemas en contra de unos, como de otros, sin miras nobles, sino manifestando á cada momento que apesar de llamarse hombres de partido no tienen ninguno, ni vosotros, queridos lectores, debeis creerlos, por la sencilla razón, de que no tienen opinión verdadera, porque sólo defienden aquella que mejor se amolda á sus instintos ambiciosos.

Por eso gritan desaforadamente, por eso convocan reuniones; no por haceros ver la verdad, no por descubrir sus tramas, no por quitar la venda que ciega, sino por hacerse jefes de bandos, por poder disponer de más fuerzas, por que los ayudeis á desarrollar sus doctrinas y seais, en fin, simples instrumentos de su bien marcada ambición.

Fijarse y vereis cómo la mayoría de ellos solo dirigen sus discursos á salvar sus personas, aunque para ello tengan que dejar mal paradas las de sus mal titulados enemigos y aun las de sus propios amigos, con tal de disponer de más fuerza que ellos, hacerse más influyentes y poder luchar con más ventajas en las desdichadas lides políticas.

No fiarse, queridos lectores, sin el pleno convencimiento de que os fiáis de persona digna por todos conceptos y que tenga demostrado ser incapaz de faltar á lo más sagrado del hombre, cual es la palabra.

Casi todos nos hablan de lo que á nuestra desgraciada nación conviene y ninguno lo hace, pareciendo que este género de beneficios, son cosas triviales en esas grandes inteligencias, siendo esto fácil de comprender, porque la mayoría desconoce por completo el estado real y positivo de los pueblos.

Ellos nos hablan de los riesgos que corre España con los partidos que se encuentran rigiéndola, encontrando solo el remedio para su salvación el gobernar ellos.

Nos hablan sólo de la patria para convover los corazones y entusiasmo patrio.

Consiguen lo que desean y en nada han favorecido su angustiada situación, ni nada han hecho por cumplir lo que tantas veces prometieron. ¡Esta es la verdadera trama política!

Sin ellos, la patria está en peligro; con ellos se salva.

Hombres farsantes que aprovechándose de cualquier circunstancia, se revisten de un falso carácter político, para roer y devorar á las verdaderas sociedades.

Hombres de instintos ambiciosos, que no sin razón podemos llamar la escoria de todos los partidos, á quien éstos se han visto en la precisión de arrojarlos de su seno por que no se pervertan los demás, que hoy siendo verdaderos políticos, tienen alma noble, corazón recto y elevadas miras, empleando sus vastísimos conocimientos en bien de la patria.

Pocos son los buenos, pero acojámosnos á ellos, procurando por todos los medios salvarnos de los farsantes y no caer en sus

trama, para no ser víctimas de su bienmarcada ambición.

AMARGURAS.

### Revista d'Agricultura, Industria y Comercio

#### Recoleccion del fruto del olivo.

Expuestas ya las principales operaciones que el cultivo del olivo necesita, la mejor manera de verificarlas ocupémonos ahora de los sistemas más generalmente seguidos para verificar la recolección del fruto.

Tres son los principales procedimientos para efectuar esta operación: Por *avreó*, por *ordeño*, y por un *sistema mixto*. De todos, el que predomina es el primero, por razones que más adelante expondremos; los otros dos, son generalmente poco usados.

Antes de pasar más adelante, he de decir, que para la recolección del fruto del olivo, debe tenerse presente su estado de madurez, y el procedimiento más conveniente de los arriba expuestos.

El estado de madurez del fruto debe estar subordinado á la extensión de los olivares, al mayor ó menor número de trabajadores, y á la calidad del aceite que nos propongamos obtener. Cuando un propietario tiene muchos terrenos plantados de olivos, debe, si el número de jornaleros es insuficiente para recolectar el fruto en poco tiempo, principiar la recolección, de forma, que al recoger el fruto de los últimos no se encuentre pasado; si tiene pocos olivares, como la recolección puede en este caso verificarla en poco tiempo, debe hacerla cuando el fruto se halle en completo estado de madurez. Sin embargo, en todo caso, sentaremos como principio el que aconseja Reynaud de Nimes, que dice, que las aceitunas deben cogerse *mures aux cinq sixièmes*—maduras en las cinco sextas partes—porque si se recolectan pintonas ó verdes, como algunos opinan, el aceite que producen tiene un color verde, un sabor amargo, y es en escasa cantidad.

A pesar de ser el método de *avreó* el que más daños causa á los olivos, es sin embargo el más comúnmente seguido por los olivicultores de nuestra nación. Es esto de-

bido á las causas siguientes: Al poco precio que hoy alcanzan los aceites de olivas, por ser sustituidos por otros de origen vegetal ó animal; á la subida de precio en los jornales; y á la escasez de brazos aptos para recoger el fruto.

Pongamos ahora de manifiesto los perjuicios y las ventajas de este sistema. Al apalea el árbol para recoger el fruto, se tronchan con suma facilidad las ramas nuevas, que son precisamente las encargadas de llevar el fruto al siguiente año. La caída de estas ramas siempre está en razón inversa de la madurez del fruto, y de la habilidad de los encargados de ejecutar la recolección.

Otro de los perjuicios ocasionado por seguir este sistema, es el que los olivos se tornen *veceros*, es decir, que no lleven fruto sino cada dos años. A pesar de estos perjuicios tiene el tal sistema entre otras, la ventaja de que en él se emplean muchas personas; porque como el fruto cae á tierra, los que no saben varear, se emplean en recoger el fruto caído. La mejor forma de efectuar la recolección del fruto por este sistema, es pagando los vareadores á jornal, y los soleros á destajo; porque si á unos y á otros se les pagara á destajo, claro es, que la recolección resultaría muy barata; pero los daños ocasionados á los olivos serian muy considerables.

Aunque el método de *avreó* prevalecerá siempre sobre los demás, sería muy conveniente, que dicho sistema solo se empleara en los olivos de gran altura y corpulentos; y en los olivos medianos el sistema de escaleras sencillas ó dobles, y en los pequeños el método de ordeño. Esto, pues, sería lo mejor y lo más práctico, puesto que no es fácil que el método de *varear* los olivos deje de usarse.

JUAN JOSÉ GÓMEZ SALCEDO.

### NOTAS DE VIAJE

Situada la otra en el centro de la ciudad es una habitación de 5 á 6 metros de extensión por 3 de ancho; en el centro la mesa con un cuerpo superior á la manera del esqueleto de un pequeño armario, detrás el rabino que dirigía la oración y todo el

local poblado de asientos, algunos de ellos de espaldas a la cabecera y todos de tosea y pobre construcción. El rabino con su devocionario en la mano dirigía las preces acompañadas de un movimiento ó balanceo de adelante á atrás unas veces, de izquierda á derecha otras, que coreaban é imitaban los asistentes, moviendo por igual y como á compás el cuerpo y los labios.

Cuando terminó el rabino, uno de los concurrentes, puesto de pie y sin olvidarse del ritual balanceo, iniciaba preces á que todos contestaban al unísono, terminando por un pequeño fluo que de pie en el asiento, con los ojos bajos y sin dejar quieto el cuerpo, formulaba sus oraciones con rítmico compás y no sin gracia y candor. Llegado el momento de desfilar, pasaban á nuestro lado saludando afectuosos llevando la mano á sus labios.

El Colegio de Padres Franciscanos ocupa el centro del Soco menor; edificio severo con su reloj y bonita capilla de la Concepción. Ofrece ésta la particularidad de su retablo de dos cuerpos de arquitectura mudejar el primero y da asiento á una capilla que forma su segundo cuerpo con un buen cuadro de la Purísima Concepción. Esta construcción especial permite la celebración de las misas en los dos altares á la vez, y el que el oyente asista á ellos teniendo á los celebrantes de frente. La celebración del ejercicio de las Hijas de María nos dió el espectáculo hermoso de dos apretadas filas de elegantes jóvenes, que provistas de su medalla se acercaban con gran fervor á la mesa de los Angeles. Un concurso nutrido presenciaba acto tan tierno y conmovedor juntamente con los niños que instruyen y educan los religiosos.

Cuando al anochecer acudíamos al santo Rosario, y los acordes del órgano juntamente con la dulce sonoridad de los cantos religiosos sumergían en meditación profunda, la imaginación atravesaba los siglos, abarcaba los espacios y evocaba los recuerdos gloriosos que en sus páginas de oro conserva la Historia. Aquel suelo africano era la patria de un San Agustín, la inteligencia más poderosa y fecunda que ha producido la Iglesia Católica, de un San Cipriano, defensor ilustre de la fé y del dogma cristiano, y de tantos Obispos y valerosos atletas que consagraron su vida y vertieron su sangre por la doctrina del Crucificado. Aquel suelo presenció la celebración de los Concilios de Cartago tan ilustres por su doctrina como por la firmeza de su fé. Los bárbaros sembraron de ruinas y desolación sus fértiles campiñas y ricas y numerosas ciudades, y enseñoreándose después de aquel vasto continente el musulmán concluyó con los restos de su antigua civilización y cultura, lanzando á sus habitantes en los horrores todos de la barbarie. De aquella floreciente Iglesia africana solo que-

da el recuerdo. Unas cuantas misiones esparcidas por el litoral con la gerarquía eclesiástica de la Argelia francesa son focos luminoso como los faros que iluminan sus costas, centros donde la verdad anti, y la Religión santa tiene su asiento para consuelo y remedio de los verdaderos creyentes.

Cuando estas reflexiones hacíamos, habían pasado algunos meses desde que Dios llamó á su seno al Padre Lerchundi. Astro brillante de la Religión Franciscana pasó por derruecos á imitación de su divino Maestro derramando á manos llenas el bien. No se daba paso sin que se señalara una obra, una institución dada á su trabajo é iniciativa. Su popularidad era inmensa y el árabe y el judío mostrábanse incansables, á narrar su caridad, su celo ardiente y su ilustración. Bajo el modeto sayal del franciscano se ocultaba una alma grande y generosa, una inteligencia privilegiada y un corazón cristiano; de aquí la justa y merecida aureola que rodea su nombre, y el que llegara á ser en estos tiempos le decadencia y en aquel tan codicado suelo una gloria española.

La Alcazaba, palacio del Sultán, no había de escapar á nuestra visita é inspección. Y á fé que las ruinas que le rodean no merecen a pena de subir la empinada cuesta que á él conduce. Pero nos asegure el intérprete, que el palacio árabe ofrecía maravillas sin cuento mediante el abono de cinco pesetas, y no habíamos de regatear el placer que se nos prometía. Algunas monturas morunas, regalos, bien pobres por cierto, del Emperador á su gobernador de Tánger, un patio ruinoso con un dormitorio á la morisca cuajado de arabescos destrozados por el tiempo y el descuido y unas cuantas habitaciones llenas de escombros; estas fueron las notabilidades todas que se nos dieron á tan alto precio.

INOCENTE HERVÁS.

(Continuará.)

## ESPAÑA

A mi buen amigo y distinguido escritor

D. Ramón Ruiz Sevillano.

¡Pobre España!.. Cual Roma turbulenta fuiste un tiempo temida y respetada... Hoy pasada la lid triste y sangrienta, con dolor te contemplo abandonada.

Tu virgen suelo en su furor hollado por las nómadas tribus del desierto, es un triste recuerdo del pasado; de ese pasado sé olvidado, muerto.

A fugaces meteoros deslumbrantes tus gloriosas hazañas semejaron... ¡Brillaron en un punto centelleantes, y raudas y veloces se eclipsaron!

Sucumbió tu poder; se hundió tu gloria en los negros destinos de tu suerte, y hoy envuelven los lauros de tu historia los sombríos crespones de la muerte.

Convirtiósse tu ardor en frío hielo; tu agonizante aliento débil zumba, y tus hijos que vén tu desconsuelo lloran al pié de tu olvidada tumba.

¡Cuán diferente tu valor un día!

¡Cuánto esplendor glorioso ya marchito! ¿Quién no temblaba cuando el nombre oía de la temible España, en ronco grito?

Tus hechos asombrosos y profundos, su eco tendían por opuestas zonas, ¡vasallaje rendiente dos mundos y ceñían tu trono dos coronas!

Doquier brillaba el español acero, acero no cansado de exterminios...

El inspiró la frase del guerrero: ¡Nunca se pone el sol en mis dominios!

Hoy, ultrajada, triste, escarnecida, al resplandor de tu pasada gloria, contemplas en vil polvo convertida las páginas brillantes de tu historia!

¡Hoy en tus aires flotan dispersadas, las sombras de tus grandes campeones, que te piden severas é indignadas el fruto de sus inelitas acciones!

De aquella España de infinitas glorias, de hechos y hazañas, en su honor, gíntes; suelo de eternos lauros y de historias, cuna inmortal del inmortal Cervantes.

Hoy en tus campos el clarín guerrero ronco no vibra proclamando lucha.

Hoy solamente, el triste y lastimero aliento de dolor, en tí se escucha.

Y hoy en tu suelo audaces extranjeros, el soldado de Albión torpe y vandálico, insulta impunemente á tus guerreros, izando en Calpe el pabellón británico.

¡Ofrenda ignominiosa, oh noble España! ¿Dónde está tu valor? ¿Dó tu coraje? ¿No se despierta tu dormida saña al balón afrentoso del ultraje?

Ante ignominia tal ¿no alza iracundo, con ronca voz rugiente y cavernosa, el león de España y el señor de un mundo su garra vengativa y poderosa?...

¡Vibre el clarín y los cañones rueden al fulgor de sus rojos arreboles... y mostremos á Europa, cómo pueden luchar aún por su honor, los españoles!

EMILIO HERNÁNDEZ DEL RÍO.

Madrid 17 Marzo 98.

## CRÓNICA BARCELONESA

Sr. Director de LA JUVENTUD TORRALBEÑA.

Muy señor mío: He recibido una carta que firma un estimado amigo en la que después de excusarse por no decirme su nombre, me dice propósito de la asociación de los labradores, de que me he ocupado en cartas anteriores:

«Comprenderás que eso no puede ser porque todos vemos que aquí es imposible, como tú quieres, formar una sociedad. Escribes desde ahí lo mismo que si no hubieras visto á Torralba más que desde lo alto de la Sierrezuela.»

«Nos gustaría más algún artículo literario ó que escribieras de leyes mejor que de agricultura, y de sociedades; pero en fin ya que tanto hablas de compañías, dínos en el periódico si podemos formar alguna y para qué la vamos á formar.»

Dejando á un lado lo que no importa al lector, voy á complacer á mi estimado amigo.

Ante todo, como no tengo autoridad bastante, ni dinero ni estoy cerca de ahí, ni soy forastero, ni tengo petardos que largar, debo declarar que no tengo esa intención de formar sociedad que cree mi estimado amigo. No he querido hacer más que lo que he conseguido: hablar de la aplicación de la cooperación á la agricultura. Si se lleva á la práctica, bueno, y si nó, bueno también.

No hablo de leyes porque no lo creo útil entre nosotros. Disfrutamos ahí de abogados gratuitos á quienes ir con nuestras consultas y negocios sin necesidad de pagarles. De literatura yo no sé una palabra. Por lo cual, ó me calló ó

hablo de algo que á todos nos pueda interesar. Y de esto hay mucho.

Y en fin, que diga mi opinión acerca de si nos podemos asociar y para qué.

Que nos podemos asociar es una verdad que no necesita demostrarse; con tener intereses que puedan resultar beneficiados con la ayuda de otros, hay de sobra para asociarse.

Presumo que quiere saber mi opinión acerca de cuáles fines de la agricultura necesitan más perentoriamente la asociación en nuestra tierra ó cuáles son los más apropiados para asociarse, y le contesto que dos.

1.º Asociación para la trilla. No querrá mi estimado amigo que le describa los procedimientos y los gastos propios de esta operación. Si me conoce, ya sabrá que puedo hacerlo.

En Manresa, pueblo de esta provincia, no se trilla en eras. Hay una sociedad que tiene dos ó tres máquinas trilladoras que cobra dos pesetas por cuartera de 55 kilos de trigo, que equivalen á 1'60 pesetas por nuestra fanega y algo menos por la cebada. La sociedad tiene fondos y gana y los labradores están contentos. Lo que dice muy claro que si puede ser esta operación objeto de explotación, lo podrá ser de asociación. Si ahí fuera un forastero con una máquina que trillara y alventara, todos iríamos á ella por ese precio. ¿Por qué no lo hemos de hacer nosotros?

Cuesta una máquina completa con locomóvil catorce mil seiscientas pesetas montada, y después de llevar un año funcionando; produce ciento ó ciento diez hectólitros de trigo diarios y necesita diez hombres para el total manejo de máquina y locomóvil. Sin computar la amortización del capital, cuesta de obtener una fanega de trigo 0'38 pesetas.

¿Qué es aquí lo difícil? Desde luego los tres mil duros que cuesta la máquina; pero como nos vamos á asociar cien labradores, ya no tenemos que dar más que treinta cada uno y esto á plazos, por donde resulta la dificultad un mito.

Ocurre con estas máquinas que no dejan buena la paja y á propósito de esto acabo de leer que aquí se ha construido un aparato compuesto de una tela sin fin y dos rodillos como los que usan los panaderos para suavizar la masa, que da buen resultado.

Maquinista para la locomóvil encontraríamos con gran facilidad.

2.º Asociación para el vino. ¿Cuánto supone de gasto fabricar buen vino y buscarle mercado? Cuanto les supone á las sociedades alemanas, que después de repartir utilidades entre los socios y dejar de cobrar las cuotas se han constituido en sociedades por acciones. Mirar un poquito á vuestro lado y vereis lo que han hecho algunos, ellos solos, empujando por poco, en este negocio. ¡Y mi estimado amigo con el vino en la bodega esperando hacer gastos en él! ¡Lo mismo que si no hubiera visto el mundo más que desde lo alto de la Sierrezuela!

No puedo darle consejos á este estimado amigo, pero si pudiera le daría uno: El que entre nosotros llega á tirar la piedra esconde siempre el brazo, generalmente ni aun la piedra se tira. El ha llegado á interesarse en esta cuestión sin duda alguna, por cuanto me escribe para censurarme y concluye por pedirme opinión; ha tirado la piedra, pero no quiere que se sepa quién es y no solo no me dice su nombre sino que además trata de desfigurar la letra de su carta. Este es el mal que nos aqueja y esto es lo que debemos combatir. ¿Por qué no decir cada uno lo que piensa aunque sea un disparate? Cuando el Gobierno autorizó la creación de las Cámaras agrícolas escribí yo unos cuantos artículos, malos seguramente, tratando aquella cuestión y excitando á los lectores del periódico de Ciudad-Real *El Labriego* á que pensarán en la idea que se les presentaba delante y á que formaran una. Han trascurrido unos pocos años y soy el mismo, no me falta nada de lo que entonces tenía, apesar de que nadie se ha vuelto á preocupar de aquel asunto. Hoy todos los periódicos agrícolas de España hablan de aquello y no se tardará mucho tiempo en

que á nosotros nos preocupe. Como entonces puse mi firma por bajo de lo que escribía lo mismo que hago ahora, todo este tiempo habrá estado haciendo un papel desairado, quizás algún día lo haga airoso. Por lo cual aconsejo al que así me escribe que cuando no tenga miedo de perder algo, que diga quién es y así podremos saber con los que contamos.

Soy de V. afectísimo S. S.

Q. B. S. M.

E. MIGUEL ARNAS.

Barcelona 14 Marzo 1898.

**Al amanecer**

Dedicado á mi querido paisano é ilustre escritor D. Anocente Hrvás.

Ante la luz de Febo abrasadora huye la noche solitaria y triste; y el campo de colores se reviste, y cual lecho de flores vése ahora.

El sol al cielo con sus rayos dora, y al mar inmenso con su llama asiste, y canta alegre el pájaro que existe cuando se asoma la naciente Aurora.

Al nacer con el sol nueva mañana, de encanto, de belleza, de alegría, de placer y de amor hay un derroche.

Así la Aurora de la vida humana llena está de grandeza y poesía, mas luego en la vejez halla su noche.

JUAN JOSÉ GÓMEZ SALCEDO.

**IMPORTANCIA DE LA HIGIENE**

Va á celebrarse en Madrid en el mes de Abril del año actual, el noveno Congreso internacional de Higiene, fausto acontecimiento por el cual estamos de enhorabuena, pues á él concurrirán sabios de todas partes y en gran número y del que saldrán seguramente enseñanzas muy provechosas para la ciencia y además honra y gloria para España, pues para que su nombre quede á la altura á que siempre ha estado, trabajan sin descanso las corporaciones médicas de nuestro país.

A la Higiene han dedicado todos los pueblos singular atención y así vemos ya en la antigüedad á todos los legisladores dictar preceptos higiénicos é imponerlos como mandatos religiosos para hacerlos más obligatorios.

Actualmente todas las naciones conceden la atención debida á la Higiene, ya sea pública ó privada, y las vemos ayudando á las corporaciones científicas en los Congresos, favoreciendo á los hombres de ciencia á dichos conocimientos dedicados ó mandándolos á países lejanos á estudiar las enfermedades que de cuando en cuando entre nosotros se presentan, cumpliendo al proceder de esta manera, con una de las cuestiones más dignas de atención por parte de las autoridades, cual es la salud pública.

El campo de la Higiene es muy amplio, pues unas veces, siguiendo sus enseñanzas, se toman acuerdos internacionales para librarnos del cólera, de la peste, ó de la fiebre amarilla, enfermedades que las padecemos en Europa con mucha frecuencia desde que la apertura del Istmo de Suez y las muchas comunicaciones debidas al aumento del comercio, han puesto más en comunicación los países en donde son endémicas dichas enfermedades y nosotros; y otras veces autoriza, por exigirlo así la salud pública, la penetración en el hogar, y en los asilos de beneficencia, siempre dictando reglas, perfeccionando dichos establecimientos y contribuyendo de todas maneras á la conservación de la salud.

Dá reglas también para nuestra alimentación recomendándonos tales ó cuales alimentos, bebidas ó condimentos, según la edad, temperamento, género de vida, etc., y estudia también el aire que respiramos para preservarnos de cuanto puede hacerlo impuro, y en

una palabra, estudia todo cuanto puede sernos causa de enfermedad.

Estudia al hombre en sus distintas edades, en sus diferentes estados, en sus múltiples géneros de vida, etc., así que llenando un fin tan importante, no es de extrañar que las autoridades y los hombres de ciencia, sobre todos los médicos, la tengan siempre tan presente, y desgraciados los pueblos en donde no se pongan en práctica sus enseñanzas, pues donde falta la higiene sobran las enfermedades.

H

**Á la Señora Doña. Josefa García**

(EN EL DIA DE SU SANTO)

Improvisación.

¡Oh musa! acudid; hoy es el día De una Pepa que tiene caridad; De una Pepa que muestra su afanía, Espareciendo virtud con su bondad.

Mirad cuántos chiquillos la rodean Y la á halagan con gracias candorosa; Mirad cuánto sus ojos se recrean Al contemplar sus caras tan hermosas.

Que pases muchos años de esta suerte Es lo que te deseo, Pepa buena,

Que siempre te mantengas cual hoy (fuerte, Sin que enturbien tus días triste pena. AMARGURAS.

**NOTICIAS**

Nuestro corresponsal de Pozuelo de Calatrava nos dá cuenta del resultado de las misiones celebradas en aquel pueblo durante la semana pasada, por los Reverendos Padres Máximo Sanz y Antonio Monjo, hijos del Inmaculado Corazón de María y el cual es una gallarda muestra de los religiosos sentimientos que distinguen á aquel vecindario.

El día 9 por la tarde salieron á esperarles á medio kilómetro del pueblo, el Clero, las autoridades, los maestros y niños de ambos sexos, la banda de música y multitud de personas de todas las clases sociales, prorrumpiendo en vítores á su llegada. Inmediatamente se dirigieron al templo y el P. Máximo, profundamente emocionado, hizo uso de la palabra, dando gracias al pueblo por el cariñoso recibimiento que les habían prodigado.

Siempre que dicho señor ha celebrado las conferencias (que han sido cuatro diarias) se ha visto el templo lleno de fieles ávidos de escuchar su autorizada y evangélica palabra, y ha sido calurosamente felicitado por el incansable celo que por aquel vecindario ha demostrado.

El domingo tuvo lugar la comunión general, acercándose ininidad de almas á recibir el pan de los ángeles.

En la próxima Pascua de Resurrección hará su debut en Ciudad-Real una compañía dramática, en la que figuran la notable artista Sra. Estrada y el aplaudido actor cómico Sr. Treviño, tan apreciados de aquel público.

El domingo último tuvimos el gusto de asistir á una de las funciones dramáticas que está celebrando «La Juventud Manchega» de Ciudad Real en su bonito salón de la calle de la Estación.

Se pusieron en escena dos bonitas picecitas que fueron desempeñadas por varios aficionados, con gran acierto, por lo que oyeron ininidad de aplausos.

Después se rindió culto á Terpsicore, hasta altas horas de la madrugada, saliendo todos los asistentes muy complacidos.

El Gobierno portugués se ha negado á vender al de los Estados Unidos los bu-

ques que tiene en construcción en Inglaterra y en Francia.

Ha fundeado en Barcelona el vapor correo de Filipinas P. Sastrústegui, en el que han venido más de 500 soldados, de los cuales han ingresado en el Sanatorio y Hospital militar 54 heridos.

Muchos de éstos están graves.

Un albañil que estaba ocupado en la demolición de una casa en Pozuelo de Calatrava, hace varios días, fué sepultado entre los escombros, sufriendo la fractura de tres costillas.

Inmediatamente fué conducido por sus compañeros á su domicilio, y en vista del grave estado en que se hallaba hubo necesidad de administrarle los últimos sacramentos.

También en dicho pueblo fué cogido por un enorme terrón, al tratar de derribar un banco, un yesero, sufriendo heridas de consideración.

Adelantan rápidamente las obras de defensa que se están haciendo en el Ferrol.

Una vez terminadas, aquel puerto será inexpugnable.

D. Eusebio Blasco se ve en la imposibilidad de dar más conferencias en el Ateneo de Madrid sobre el *Madrid de hace treinta años*, por estar ya en prensa la publicación de las *Memorias* de que eran un extracto dichas conferencias, que con tanto éxito ha dado en las tres últimas quincenas. Todo el original ha pasado á la imprenta, y aparecerán por cuadernos de 32 páginas, con retratos y autógrafos, á partir de los primeros días de Abril próximo.

**Crónica ciudarrealena.**

No siempre ha de ser lo mismo. Esta semana puedo decirnos muchas cosas en esta crónica: mi cartera está llena de notas de actualidad y por ello estoy de enhorabuena.

El día 27 son las elecciones de Diputados á Cortes, y por lo tanto nos encontramos en el periodo electoral. Ahí son nada los sermones, tríduos, ayunos y desagrazos con que nos prepara la *cuaresma política* que coincide este año con la *cuaresma Religiosa*.

Hay electores que piensan sacar *tajada* de las elecciones; pero la mayoría no tienen *bula* y están sujetos, por no contravenir los preceptos de la Iglesia, á una total *abstinencia*.

El Gobierno, sin embargo, se propone comer *carne del puchero* electoral, pues para ello cuenta con la *bula de difuntos*.

En los varios distritos que componen esta provincia se presentan candidatos que les *reluce* más ó menos la *espalda*: Los primeros ofrecen el oro y el moro; los segundos (más modestos) solo ofrecen credenciales de 4 á 5.000 reales, todo esto á cambio, como es natural, del *sufragio* que ha de proporcionarles el triunfo para antes de Pascua de... Resurrección y sinó para Navidad.

En este distrito hay opiniones diversas. Unos votarán á *rey*; otros á *Roque* y la mayoría de los electores, filosofando sobre sus propias convicciones, no votará ni á *rey* ni á *Roque*.

El domingo pasado se celebró en el Teatro de Cervantes el concierto anunciado y en el que tomaron parte los señores Bermúdez, Rubio (padre é hijo), Blanco (*Frégoli*) y Cañas.

El programa era variado y selecto y á escuchar á mencionados artistas acudió el público de esta capital, llenando casi todas las localidades del teatro.

A pesar de no estar anunciadas más que cuatro partes, desempeña las por indicados señores, á petición del público que *distingue*, hubo que reformar el programa y aumentar un número que fué la nota *saliente* de la noche.

Ya predispuesto el público con motivo de una transformación del Sr. Blanco en la que *hacia una virgen* que envidiarían las *once mil*, no bien hubo terminado sus números, el público quiere oír la nunca bien ponderada voz del Sr. Pareja y grita con toda la fuerza de sus pulmones:

¡Que cante Pareja! ¡Que cante Pareja! y Pareja se entusiasma, sube al escenario, canta una *melopea*, hace una ú dos *fermatas de esas que hacen época* en los *anales de lo cantable y... el delirio*. (1)

Si señores, el *delirio*, que rayó en lo inconmensurable cuando dicho tenor, para hacer resaltar la potencia de su excelente voz, hizo la advertencia que lo que había cantado era un aria de *triple* de los *Hugonotes*.

Aunque no tiene verbena el Santo de mañana, es el santo más popular y más querido por algunos gremios por eso de..

«San Francisco trae la vela y San José se la lleva.»

Y qué familia no cuenta entre sus hijos, hermanos, sobrinos y demás parientes un Pepe ú Pepa de más ó menos edad más ó menos José y con más ó menos *circunstancias*?

Es el nombre que mejor adapta al *cutis* del que lo ostenta.

Si es joven y no mal parecido se le dice Pepito; si tiene mal carácter... P.P. y W, si aunque viejo no tiene *cosas* (todavía) se le llama D. José y si las tiene se le dice el Sr. José. De modo que tiene variaciones en la forma para mejor conocer á todos los que así se llaman, á los cuales felicita muy de veras

EL OTRO.

Ciudad-Real 18 Marzo 98.

**Buzón de Alcance**

HABANA 17.

En el momento en que telegrafio, termina el gran banquete que se ha celebrado en el Palacio de la Capitanía general, en honor de los oficiales de nuestros barcos de guerra *Oquendo* y *Vizcaya*.

Presidieron la Mesa los generales Blanco y González Parrado, y el presidente del Gobierno insular señor Gálvez.

Al acto, que ha resultado brillantísimo, han asistido el obispo, todos los secretarios, muchos generales, grandes de España, coroneles de Voluntarios, decanos de las corporaciones y representantes de la prensa.

El salón del palacio donde se ha verificado el banquete estaba artísticamente decorado, con atributos militares del Ejército y de la Marina, banderas y escudos.

Durante el acto, han ejecutado varias piezas de música en el patio de la Capitanía las bandas militares.

**Sección recreativa**

**CHARADAS**

Penando por dos mi vida, cuya ausencia no resisto, aunque mi bolsa está enjuta, á ir á verte me decido. Procuro en un cuarta tres de primera ir bien provisto; añado alguna tres cuatro y una botella de vino, y un paso tras otro paso á mi todo me dirijo.

Es un verbo la primera, Tiempo de verbo la dos, Musical es la tercera; Y el todo nombra varón.

Las soluciones en el número próximo. A la del número anterior: AMERICANA.

(1) N. de la R.—No pudo subir de la natural de *pecho* porque según confesión propia, el cuello de la camisa le estaba estrecho. Conste, pues procede en justicia.

Ciudad-Real Imp. «LA ENSEÑANZA».

**LA VALENCIANA  
FABRICA DE JABONES**

DE

**INOCENCIO MORA**

4, CABALLEROS, 4.--MIGUELTURRA.

En este acreditado establecimiento encontrará el público toda clase de jabones, hasta la fecha conocidos, que á más de su buena confección las circunstancias de la baratura de sus precios que á continuación se expresan:

|   |                     |
|---|---------------------|
| Jabon de 1.º blanco . . . . .           | 6'25 pesetas arroba |
| Id. de 2.º color caña ó verde . . . . . | 5'25 " "            |
| Id. de 3.º color verdoso . . . . .      | 4'25 " "            |

No teniendo inconveniente en elaborar todas cuantas clases se le indiquen siempre que se comprometa en las cocidas enteras.

**SE SIRVE PARA FUERA**

**GÉNEROS DEL REINO Y EXTRANJERO  
DE  
MANUEL ROMERO**

En este acreditado establecimiento encontrará el público toda clase de géneros de última novedad.

Gran surtido en pañolería de seda, géneros de algodón, lencería, pasamanería y artículos de lana y tejidos de todas clases.

Todo á precios reducidos.

**Culebra, 8.—TORRALBA DE CALATRAVA.**

Sillerías tapizadas desde 60 pesetas.

Labradas á la inglesa desde 100 pesetas.

Sillas regilla, desde 30 pesetas docena.

Muebles de Viena de todas clases: camas Viena desde 15 ptas.

Sillas de Viena desde 80 pesetas docena.

Juegos de sala.

**MUEBLES DE LUJO**

Gran taller y almacén de umebles DE TODAS CLASES

DE **CRÍSPULO LÓPEZ**

San Pedro del Taulad, 65

**BARCELONA**

**ESPECIALIDAD** en mesas de nogal para comedor sencillas y con tableros para añadir, de los últimos sistemas, desde 30 pesetas.

Juegos de alcoba con camas á la inglesa desde 70 pesetas.

Entredoses.

Marquesitas.

Juegos de comedor.

Juegos de despacho Mesas ministro de todos tamaños.

Sección de Tornería, transparentes, galerías, portiers, y todo lo referente á decorado de habitaciones.

**GÉNEROS DEL REINO Y EXTRANJEROS**

DE

**CRISTINO DIAZ**

Paquetería, bisutería, géneros de punto, inmenso surtido en lencería y telas blancas de hilo y algodón.

Se admiten encargos relacionados con el ramo de comercio.

**1, Castillo, 1.--TORRALBA.**

**DROGUERÍA Y PERFUMERÍA DE SANTA TERESA**

**JUAN J. LÓPEZ**

**DAIMIEL**

En este acreditado establecimiento se encuentran toda clase de Drogas y Perfumes á precios muy económicos.

Pinturas preparadas á 0'60 pesetas libra.

Hay gran surtido en sosa caustica para hacer jabón y cloruro de cal.

Brochas y pinceles.—Especialidades farmacéuticas.

COMERCIO. 1.--DAIMIEL.

**IMPRENTA, LIBRERÍA Y ENCUADERNACIÓN**

DE LA

**Viuda de Don José María Ruiz Moroto**

—TOLEDO, 7.—CIUDAD-REAL.—

En este acreditado establecimiento se hace toda clase de IMPRESIONES TIPOGRÁFICAS, obras de lujo, memorias, folletos, periódicos, circulares, facturas y recibos. Carteles y anuncios de todos tamaños, en negro y varias tintas. Esquelas, membretes y tarjetas. Impresiones para Ayuntamientos, Juzgados, Dependencias del Estado, Administraciones, etcétera, á precios muy económicos.

ENCUADERNACIONES: Se hacen tanto de lujo como económicas á precios sumamente baratos.

LIBRERÍA: Obras de todas clases, libros de texto para Institutos, Seminarios y Escuelas Normales. Surtido completo en libros de primera enseñanza y menaje para Escuelas.

OBJETOS DE ESCRITORIO: Papel, sobres, plumas, tinta y toda clase de objetos pertenecientes al ramo.

**ADORACIÓN NOCTURNA**

Hojas con las intenciones é invitación, una peseta el ciento.  
Idem con las intenciones solamente, cincuenta céntimos el ciento.  
En esas hojas se hace rebaja según el pedido que se haga.

**DISPONIBLE**